



dominan) dengan cara menunjukkan perilaku agresif. Sullivan dkk. (2005 dalam Rahmawan, 2012) mengartikan *bullying* sebagai serangkaian tindakan negatif dan agresif yang dilakukan oleh individu atau sekelompok orang terhadap orang lain dalam beberapa periode waktu tertentu.

Istilah *bullying* diilhami dari kata *bull* (bahasa Inggris) yang berarti “banteng” yang suka menanduk. Pihak pelaku *bullying* biasa disebut *bully*. *Bullying* adalah sebuah situasi dimana terjadinya penyalahgunaan kekuatan atau kekuasaan yang dilakukan oleh seseorang atau sekelompok. Pihak yang kuat di sini tidak hanya berarti kuat dalam ukuran fisik, tapi bisa juga kuat secara mental. Dalam hal ini sang korban *bullying* tidak mampu membela atau mempertahankan dirinya karena lemah secara fisik dan mental (Sejiwa, 2008).

Murphy (2009 dalam Rahmawan, 2012) memandang *bullying* sebagai keinginan untuk menyakiti dan sebagian besar harus melibatkan ketidakseimbangan kekuatan serta orang atau kelompok yang menjadi korban adalah yang tidak memiliki kekuatan dan perlakuan ini terjadi berulang-ulang dan diserang secara tidak adil. Lee (2004 dalam Rahmawan, 2012) menyebutkan *bullying* adalah perilaku berkelanjutan yang berusaha mendapatkan kekuasaan dan dominasi atas yang lain.

















melingkupi interaksi orang tua anak. Gaya pengasuhan berbeda dengan perilaku pengasuhan yang dicirikan oleh tindakan spesifik dan tujuan tertentu dari sosialisasi (Lestari, 2012).

Diana Baumrind (1971 dalam Santrock, 2012) yakin bahwa para orangtua tidak boleh menghukum atau mengucilkan, tetapi sebagai gantinya para orangtua harus mengembangkan aturan-aturan bagi anak-anak dan mencurahkan kasih sayang kepada mereka. Diana Baumrind menekankan tiga tipe pengasuhan yang dikaitkan dengan aspek-aspek yang berbeda dalam perilaku sosial anak : otoriter, otoritatif (demokrasi) dan *laissez-faire* (*permissive*). Baru-baru ini para ahli perkembangan berpendapat bahwa pengasuhan anak yang *permissive* terjadi dalam dua bentuk: *permissive indulgent* dan *permissive indifferent*.

Jadi menurut dari beberapa para tokoh diatas dapat disimpulkan bahwa pola asuh adalah pola perilaku yang diterapkan kepada anak dan bersifat konsisten dari waktu ke waktu, dimana orang tua harus mengembangkan aturan-aturan bagi anak-anak dan mencurahkan kasih sayang kepada mereka.

## **2. Jenis-jenis Pola Asuh**

Orang tua seharusnya mengembangkan aturan-aturan dan sikap hangat kepada anak-anaknya. Diana Baumrind mendeskripsikan empat tipe gaya pengasuhan (Santrock, 2012):









terjadi pelanggaran. Orang tua menganggap bahwa anak merupakan tanggung jawabnya, sehingga segala yang dikehendaki orang tua yang diyakini demi kebaikan anak merupakan kebenaran. Anak-anak kurang mendapat penjelasan yang rasional dan memadai atas segala aturan, kurang dihargai pendapatnya, dan orang tua kurang sensitif terhadap kebutuhan dan persepsi anak (Lestari, 2012). Anak dengan orang tua otoriter akan cenderung *moody*, kurang bahagia, mudah tersinggung, kurang memiliki tujuan, dan tidak bersahabat (Lestari, 2012).

Pengasuhan otoritarian (*authoritarian parenting*) adalah gaya yang bersifat membatasi dan menghukum, dimana orang tua mendesak anaknya agar mematuhi orang tua serta menghormati usaha dan jerih payah mereka orang tua otoritarian menempatkan batasan-batasan dan kendali yang tegas pada anak serta tidak banyak memberi peluang kepada anak-anak untuk bermusyawarah. Sebagai contoh, orang tua otoritarian mungkin mengatakan, "lakukan sesuai perintahku atau tidak sama sekali". Orang tua otoritarian juga mungkin memukul anak, menetapkan aturan-aturan secara kaku tanpa memberikan penjelasan, dan menunjukkan kemarahan terhadap anak. Anak-anak dari orang tua otoritarian sering kali tidak bahagia, takut, dan cemas ketika membandingkan dirinya dengan orang lain, tidak memiliki inisiatif, dan memiliki keterampilan komunikasi yang buruk (Santrock, 2012)

Pola asuh otoriter adalah pola asuh yang ditandai dengan cara mengasuh anak-anaknya dengan aturan-aturan ketat, sering kali









Sebagai faktor internal adalah: (a) karakteristik kepribadian, (b) kekerasan yang dialami sebagai pengalaman masa lalu, (c) sikap keluarga yang memanjakan anak sehingga tidak membentuk kepribadian yang matang. Faktor eksternal yang menyebabkan kekerasan adalah: (a) lingkungan, dan (b) budaya.

Dari beberapa pendapat di atas penulis dapat menyimpulkan bahwasannya faktor yang menyebabkan terjadinya *bullying* yaitu faktor internal dan faktor eksternal. Faktor internal yakni meliputi: kepribadian individu, pernah mengalami pengalaman kekerasan, dan pola asuh orang tua. Dan faktor eksternal meliputi: konformitas teman sebaya, iklim sekolah, dan budaya. Maka dari itu penulis mengambil dua faktor di atas yaitu konformitas dan pola asuh otoriter untuk diuji korelasikan dengan perilaku *bullying*. Jika terdapat hubungan, maka kedua faktor tersebut memang berpengaruh terhadap terjadinya perilaku *bullying*.

Sehingga dapat diartikan bahwa pola asuh otoriter pemicu terjadinya perilaku *bullying* karena pola pengasuhan yang lebih menekankan hukuman dan kekerasan dapat berdampak buruk bagi perkembangan anak sehingga perilaku kasar orang tua akan ditiru oleh anak dan anak cenderung berperilaku *bullying*. Dan konformitas teman sebaya juga dapat dikatakan sebagai pemicu terjadinya perilaku *bullying* karena konformitas termasuk bentuk pengaruh sosial yang menyebabkan individu cenderung akan mengikuti perilaku teman

kelompoknya yang berperilaku *bullying* karena hal tersebut merupakan sebuah kesepakatan atau tradisi.

## 2. Hubungan Konformitas Teman Sebaya dengan Perilaku *Bullying*

*Bullying* merupakan fenomena sosial yang luas yang melibatkan individu dan kelompok (Gini, 2006). Menurut Levianti (2008) konformitas termasuk pemicu terjadinya perilaku *bullying*. Seorang remaja cenderung melakukan *bullying* setelah mereka pernah menjadi korban *bullying* oleh seseorang yang lebih kuat, misalnya oleh orang tua, kakak kandung, kakak kelas atau teman sebaya yang lebih dominan. Menurut Oktaviana (2014) dalam penelitiannya menunjukkan bahwa konformitas teman sebaya mempengaruhi kecenderungan remaja berperilaku *bullying*.

Kemudian Susan dkk (2009 dalam Rahmawan, 2012) menyatakan ada beberapa faktor yang mempengaruhi terjadinya *bullying* yaitu: (a) Faktor individu: Individu yang bersifat pencemas, berfisik lemah, cacat fisik, memiliki harga diri rendah, kurang memiliki konsep diri yang kuat atau mudah dipengaruhi akan mudah menjadi korban *bullying*; (b) Faktor teman sebaya: Tindakan *bullying* yang diterima dan adanya pembiaran dari teman-teman atas kejadian *bullying* dapat menyebabkan perilaku *bullying* meningkat; (c) Faktor sekolah: Adanya senioritas, hukuman yang tidak tegas dan tidak konsisten pada pelaku dapat menyebabkan *bullying* meningkat; (d) Faktor komunitas: Adanya tokoh yang menjadi acuan pelaku untuk





